

## POESÍA Y VIDA

Eduardo Anguita, Editorial Universitaria, Colección El Poliedro y el mar  
Santiago, 1994. 219 págs.

Con la inclusión de diez poemas inéditos, este volumen completa la primera edición de 1971, entregándonos una versión definitiva de la obra poética de Eduardo Anguita (1914-1972). Se inicia así, con este excelente libro, una serie que —indicado un homenaje a este autor— promete difundir la “buena poesía” producida en nuestro país. Es de esperar que así ocurra.

Dos estudios pertinentes —el Prólogo de Pedro Llambí y el Post Scriptum de Crispín Wannen— entregan una revisión útil del itinerario poético de Anguita, señalando filiations y resistencias, y entregando un panorama abarcador de las obsesiones temáticas y las propuestas estéticas que gravitan en una obra coherente y profunda.

Emarcada por el rigor racional del ejercicio literario —deudor de la estética de Huidobro— y por la voluntad de transformar la realidad y la conciencia a través de la literatura —propósito compartido por la generación del 38—, la poesía de Anguita se perfila tempranamente gracias a un idealismo que da la nota individual a su obra.

El rol constructivo que atribuye a la conciencia, aún cuando acepte las sugerencias del inconsciente, lo aleja ostensiblemente de sus contemporáneos mandragoristas y cuando descubrimos, a pesar de él, algún sesgo añiado de anormalidad, tenemos que convenir en que, en tales casos, la técnica está supeditada a la elección de los elementos (discriminación consciente), que privilegia la producción de un sentido, tal como encendía Aragón este tipo de escritura. Del mismo modo, el poeta oficiante, que crea a fin de conocer y que deriva una conducta de lo creído, antagoniza en gran medida con el pequeño-dios creacionista, que se complacé en la novedad de su obra. Ocurre entonces que, aunque Anguita participó del espíritu vanguardista, operó una renovación poética con características muy personales de ahí que el movimiento *Dosred*, que él proveyó, no haya transcendido sino en su propia obra.

Que sea posible acceder al conocimiento por medio de la creación no implica querer establecer una verdad incontrovertible. Pero, es a través de esta posibilidad que se puede impugnar el conocimiento objetivo, insultando a la realidad la subjetividad del hombre. Así lo creía Anguita. Es por eso que en sus poemas la persona se constituye como núcleo de toda búsqueda. Como en “Venus en el poliedro” en que el verso /Os contaré, amantes, qué hacéis cuando estás juntos/, alentado por un fino sentido del humor, gira, a ruedas seguido, hacia la más pura subjetividad: /lo que yo hice y sentí/. Aquí, como en otros poemas en que escudriña buscando las esencias (de la inscripción, del tiempo, de la realidad, de la persona), el poeta llega a la naturaleza más íntima del amor, a través de la experiencia individual, sensual: Tú eres aquello. Y yo soy tú./Pero no al mismo tiempo. Por eso entro y salgo./ /Eduardocela-Eduardocuelo/Eduardocarbo Eduardo-Eduardo//Se colapsa el maíz, en qué quedamos,/ ya qué fracción tu-yo soy reducidos//Eduardocela-Eduardocuelo/Eduardocarbo Eduardo-Eduardocela// Si alguien pregunta por mí, respondan:/Salí y no pude entrar. Entré y no sabe salir.

Con esta riqueza expresiva, manifestada en el uso preciso de las palabras y en imágenes que siempre conducen al intelecto hacia una particular vivencia afectiva, la poesía de Anguita se orienta a revertir un conocimiento en que lo ilusorio se instala como una blanda costa que recibe los sentidos, conduciéndolos al equívoco, a los censuras aparentes. Tal es la sensación de “El poliedro y el mar”: Cuando el beso del

# **El té de los difuntos se bebe lejos [artículo] Verónica Jiménez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Jiménez, Verónica

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El té de los difuntos se bebe lejos [artículo] Verónica Jiménez.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)